

elle se couvre aisément d'enduit sébacé : c'est l'association de l'élément acnéique et de l'élément érythémateux.

L'élément acnéique devance quelquefois l'élément érythémateux ; trois éventualités, en effet, peuvent se présenter. Les deux éléments peuvent se développer simultanément. Dans d'autres cas, l'acné précède l'érythème et cela se voit dans les circonstances suivantes : Une jeune fille a eu de l'acné. Pour des raisons diverses, cette acné n'a point guéri. Elle a diminué simplement à mesure que les années s'ajoutaient les unes aux autres et naturellement puisque l'acné est une maladie de jeunesse ; elle a diminué, elle n'a pas disparu au moment de l'âge mûr, et c'est à cette heure que l'érythème s'est ajouté à l'acné et que la femme, acnéique dans son adolescence est devenue couperosée vers la quarantaine. Enfin, le troisième cas est le plus fréquent ; les faits s'enchaînent dans l'ordre que je vous ai tout d'abord exposé ; l'érythème commence, l'acné suit, d'abord ce sont des taches rouges passagères, puis durables, ultérieurement apparaissent les éléments acnéiques. Je ne vous les décrirai pas parce que ce sont ceux de l'acné vulgaire, des boutons papuleux et pustuleux, des papulo-pustules comme celles de l'acné ordinaire.

Telle est la couperose qu'on voit le plus habituellement ; l'affection ne dépasse point ces limites dans un grand nombre de cas.

Mais il arrive aussi que l'épaississement dû à la dilatation des capillaires, que l'hyperplasie conjonctive progressent jus'qu'à atteindre leur apogée qui est marquée par une hypertrophie considérable des régions atteintes. L'affection se nomme alors *acné hypertrophique*. C'est la troisième période de la couperose, la première étant érythémateuse et acnéique, ainsi que je vous l'ai dit avec quelques réserves relatives à l'intervention des premières phases.

Et voici que je fais une nouvelle restriction. L'acné hypertrophique semble une véritable maladie à part ; elle existe sans les autres éléments de la couperose ; elle n'est plus une maladie plus spécialement réservée à la femme. L'acné hypertrophique que l'on rencontre comme variété ultime de la couperose existe chez l'homme, d'emblée.

On peut donc dire qu'il existe deux aspects de cette acné hypertrophique.

Le premier aspect est fourni par la forme congestive ; c'est une couperose avec rougeur de la peau, érythème, télangiectasies